

Procès-verbal de la 73e Assemblée ordinaire des délégués (AD) de la FSEA

Date, heure	14 mai 2024, 13h30–17h00
Lieu	Bienne, CTS
Présidence	Matthias Aebischer, président de la FSEA
Présent	Partie statutaire A : 61 membres. Nombre de votes : 81 Partie thématique B : 110 personnes participantes

Ordre du jour

A : Partie statutaire, de 13h30 à 14h50

1. Accueil

Matthias Aebischer, président de la FSEA, souhaite la bienvenue aux personnes présentes à la 73e Assemblée des délégués.

Le président présente le programme. Aucune proposition n'est faite concernant les points à l'ordre du jour. L'ordre du jour est approuvé sans modification.

2. Élection des scrutatrices et scrutateurs

Stefan Berndt de EB Zurich et Michael Herzka de Movendo sont proposés comme scrutateurs.

Décision :

Stefan Berndt et Michael Herzka sont élus à l'unanimité comme scrutateurs.

3. Procès-verbal de l'Assemblée des délégués 2023

Le procès-verbal 2023 ne fait l'objet d'aucune question ou remarque. Aucun amendement écrit n'a non plus été déposé.

Décision :

Le procès-verbal de l'AD 2023 est approuvé à l'unanimité et les remerciements sont adressés.

4. Rapport annuel 2023

Matthias Aebischer revient sur les activités importantes de l'année 2023. Il souligne entre autres les développements suivants :

Politique de formation continue et défense des intérêts

- **Politique FRI** : dans le message FRI, le Conseil fédéral a défini pour la première fois la formation continue comme une priorité. Il s'agit là d'un jalon de la politique de formation continue. Les moyens nécessaires au développement des mesures font toutefois défaut. La FSEA a rédigé une prise de position dans le cadre de la consultation sur le message FRI.
- **Financement des prestations des organisations de formation continue (OFC)** : le SEFRI a adapté les règles de financement et augmenté massivement les exigences pour les prestations propres. La FSEA, en collaboration avec les autres OFC, a mené des discussions intenses avec l'Office.
- **Offensive de formation continue à l'aide sociale** : poursuite de l'offensive en collaboration avec la CSIAS. Les objectifs sont désormais soutenus par une alliance avec, entre autres, les partenaires sociaux ainsi que la CDIP.

Développement et innovation

- **Publications** : l'étude FOCUS s'est penchée sur les conditions d'emploi. Nous avons également publié une étude sur les microcertifications. Comme chaque année, nous avons publié l'Observatoire de branche de la FSEA ainsi que deux numéros de la revue spécialisée Education Permanente.
- Mise en œuvre d'environ 20 projets nationaux et internationaux de développement et de pratique. Nouvel accent sur le thème de la durabilité.
- **Think Tank Transit** : le think tank s'occupe de l'avenir de la formation continue via des publications et des événements. Le thème central de 2023 était la flexibilisation.

Professionalisation et qualité

- **Nombre élevé de diplômes** : en 2023, plus de 600 nouveaux brevets ont été décernés ainsi que plus de 3200 certificats FSEA : Matthias Aebischer remercie les plus de 100 institutions FFA reconnues pour leur excellent travail.
- **Nouvel examen professionnel** : la FSEA a fait avancer le projet de révision. C'est un projet complexe qui implique de nombreux acteurs. Une nouvelle étape est maintenant franchie : le nouveau règlement d'examen est signé.
- **eduQua** : les chiffres de la certification sont stables.

Service (présence publique et mise en réseau)

- **Projets de bons de formation** : soutien de 6 cantons pour la promotion des compétences de base. La collaboration avec l'Aide suisse à la montagne a pris fin après 5 ans et plus de 1'000 formations continues rendues possibles.
- Soutien de la Confédération pour la mise en œuvre du **programme fédéral** « Simplement mieux !... au travail ».
- **30 événements** ont été mis en œuvre, dont le Forum Romand, la Journée nationale de la qualité, la Journée nationale de la recherche et la Journée FFA.
- **Communication** : exploitation d'alice.ch en tant que portail national spécialisé, 11 newsletter, relance du site weiterbildung-in-kmu.ch/fr pour la formation continue dans les PME.

De plus amples informations sont disponibles dans le rapport annuel 2023 et sur www.alice.ch.

Question du public : dans quelle mesure la révision eduQua a-t-elle influencé les chiffres des certifications ? Réponse de Bernhard Grämiger : le recul des certifications eduqua après la révision a été plus faible que prévu. Les re-certifications et les nouvelles certifications sont constantes.

Pour le reste, aucune question ni remarque n'est formulée sur le rapport annuel.

Décision :

Le rapport annuel 2023 est approuvé à l'unanimité.

5. Comptes annuels

Remarque de Matthias Aebischer : les chiffres du rapport annuel 2023 pour le budget 2024 ne sont pas corrects. Toutes les personnes présentes ont reçu une feuille supplémentaire avec les chiffres corrects.

Bernhard Grämiger commente les comptes annuels 2023 : La FSEA a de nouveau réalisé un résultat positif et a pu attribuer environ 21'000 francs aux fonds propres. Les coûts budgétés ont été bien respectés dans tous les domaines et toutes les régions. En ce qui concerne les recettes, le mandat de prestations avec la Confédération joue un rôle central. Elle couvre 40% du budget. Les autres sources centrales de revenus sont le système modulaire FFA, eduQua ainsi que les cotisations des membres.

En ce qui concerne les recettes des prestations de service, les objectifs de chiffre d'affaires ont été globalement bien atteints. Les cotisations des membres ont légèrement diminué en 2023.

Bernhard Grämiger remercie les membres pour leur soutien à la Fédération. Les cotisations des membres permettent notamment à la FSEA de mener à bien son travail en matière de politique de formation et de représenter les intérêts de ses membres.

Bilan

Les fonds propres ont augmenté ces dernières années et s'élèvent actuellement à 946'000 CHF. La FSEA présente ainsi un rapport raisonnable entre les risques et les fonds propres. Des provisions ont pu être constituées pour la révision du système modulaire FFA.

Matthias Aebischer remercie les secrétariats pour le respect des budgets.

5.1 Rapport de l'organe de contrôle

L'organe de révision recommande d'accepter les comptes.

5.2 Approbation des comptes annuels et décharge au comité directeur

Décision :

Les délégués approuvent à l'unanimité les comptes annuels et le bilan 2023. Les délégués donnent décharge au comité directeur.

Matthias Aebischer remercie les délégués de leur confiance.

6. Budget et programme d'activités 2024

6.1 Programme d'activités 2024

Bernhard Grämiger présente le programme. Il met en évidence quelques points forts :

- Politique de la formation :
 - Message FRI 2025-2028 : engagement à développer les moyens de la formation continue.
 - Taxe sur la valeur ajoutée : engagement en faveur d'une réglementation claire pour la formation continue.
 - Engagement pour une stratégie nationale de formation continue
- Développement & innovation
 - Observatoire de la branche et FOCUS 24 (thème de l'intelligence artificielle)
 - Publication des études « Formation continue dans les PME » et « Milieux de vie des personnes non-participantes dans le domaine des compétences de base ».
 - Think Tank TRANSIT : rapport de tendance, événements et interviews d'expertes et d'experts sur le thème des Future Skills
 - Les compétences de base : soutien de l'axe prioritaire « Simplement mieux ! ... au travail », projet « Professionnalisation compétences de base ».
 - Développement durable : Klima-Check pour les prestataires de formation continue, rapport national sur l'éducation climatique des adultes, Journée de recherche sur le thème de la durabilité en collaboration avec la PHZH,

numéro 24/2 de EP sur le thème de la durabilité

- Services
 - Mise en œuvre de programmes de bons de formation dans les cantons de Lucerne, Fribourg, Argovie, Schwyz, Zoug et Obwald dans le domaine des compétences de base, ainsi que le développement technologique de formationcontinue.swiss.
 - alice.ch en tant que portail national spécialisé pour la formation continue, le travail avec les médias
 - Coordination des réseaux
 - Événements nationaux et régionaux
- Professionnalisation & qualité
 - Révision du brevet fédéral : développement et réalisation du premier examen conformément au nouveau règlement d'examen, mise en œuvre de la plateforme numérique pour l'administration de l'examen, développement de la nouvelle procédure de VA (validation des acquis).
 - Révision du diplôme fédéral de responsable de formation
 - Gestion du bureau eduQua et accompagnement de l'introduction d'eduQua:2021
 - Journée de la qualité 2024
- Caroline Meier Quevedo présente une sélection d'activités en Suisse romande :
 - Réseaux : participation aux différents réseaux romands et nationaux (CRFC, RQFA, FRAFFA, Forum romand), organisation de rencontres d'échanges, de webinaires.
 - FFA : direction du secrétariat romand de la FFA, information et soutien aux prestataires dans le cadre de la révision du brevet fédéral BF, soutien aux prestataires dans la procédure de reconnaissance des modules FFA
 - eduQua : soutien aux différents acteurs et information sur la nouvelle norme
- Simone Rizzi présente une sélection d'activités en Suisse italienne :
 - Développement du réseau : collaboration avec le CFC, les offices cantonaux et les différents acteurs de la formation continue au Tessin, participation à différents groupes de travail nationaux
 - Activités d'information : diffusion d'informations et de nouvelles sur la formation continue, organisation de manifestations (par ex. dans le cadre de TRANSIT)
 - eduQua : soutien et information pour les prestataires, échange avec l'organisme de certification du Tessin
 - Compétences de base : promotion de la campagne « Simplement mieux ! ... au travail », soutien et conseils aux prestataires, coordination avec d'autres partenaires du forum « Competenze di Base ».

Il n'y a pas de questions ou de remarques concernant les programmes d'activités. Matthias Aebischer remercie les trois secrétariats pour leur engagement.

6.2 Budget 2024

Bernhard Grämiger explique le budget 2024. Le budget est équilibré, les charges de personnel restent à peu près constantes.

Le nouvel examen pour l'obtention du brevet augmente les coûts pour lesquels des réserves sont toutefois disponibles. Des chiffres constants sont attendus dans le domaine du marketing. En général, la FSEA établit son budget de manière plutôt serrée. La conclusion du mandat de prestations existante avec le SEFRI entraîne un risque.

Une question est posée : Le point concernant la campagne contre le manque de formatrices et formateurs de cours de langue dans le domaine de l'intégration n'a pas été développé - qu'y a-t-il à dire à ce sujet ?

Réponse de Bernhard Grämiger : les prestataires avaient perdu beaucoup de formatrices et formateurs de cours après le Covid, mais ils ont dû rapidement redémarrer avec la crise ukrainienne, d'où un manque de personnel. La campagne doit présenter le profil de la profession et expliquer comment on peut y accéder. L'objectif est de pouvoir lancer la campagne en été.

Décision :

Le programme d'activités et le budget 2024 sont approuvés à l'unanimité.

7. Élection de l'organe de révision

L'année prochaine également, Argo Consilium AG se chargera de la révision.

Décision :

Argo Consilium AG est élu en tant qu'organe de révision pour l'exercice 2024.

8. Adaptation des cotisations des membres pour 2025

Depuis 22 ans, les cotisations des membres n'ont pas été augmentées. Durant cette période, l'éventail des prestations de la Fédération s'est toutefois considérablement élargi. Ainsi, l'offre d'informations spécialisées et de mise en réseau a été fortement développée. De plus, selon l'OFS, les prix en Suisse ont augmenté de 13,3 % depuis 2003.

Le comité directeur a donc décidé de faire une demande d'adaptation des cotisations des membres. Les cotisations de la catégorie 3 restent inchangées, celles de la catégorie 2 sont augmentées de 70 francs, celles de la catégorie 1 entre 100 et 300 francs (voir présentation).

Question du public : à combien s'élèvent les recettes supplémentaires espérées ?

Réponse de Bernhard Grämiger : la FSEA s'attend ainsi à une augmentation des recettes de 20'000 à 30'000 francs.

Décision :

L'adaptation est décidée par 79 voix pour et 2 voix contre.

9. Adaptation des statuts

Le comité directeur propose d'adapter les statuts. Ceci parce que, selon la doctrine et la pratique actuelles, les statuts des collectivités bénéficiant d'un privilège fiscal doivent contenir des dispositions pertinentes qui sous-tendent le fait d'être exonéré d'impôt.

1. Ajout à l'art. 1 (but)

La FSEA ne poursuit pas de but commercial et ne cherche pas à faire de bénéfices.

2. Ajout de l'art. 10 (comité directeur)

Les membres du comité directeur travaillent à titre bénévole et n'ont en principe droit qu'au remboursement de leurs frais effectifs et de leurs dépenses en espèces. Une indemnité appropriée peut être versée pour des prestations particulières de certains membres du comité directeur.

Décision :

Les deux adaptations sont adoptées par 80 voix pour et une abstention.

10. Élections du comité directeur

Un changement intervient au sein du comité directeur. Pius Gruber a pris sa retraite et quitte donc également son poste de membre du comité. Matthias Aebischer salue l'engagement de Pius Gruber et le remercie pour ses longues années d'activité au sein de la FSEA.

Le comité directeur propose de confirmer Claudia Zürcher, Simon Franzen ainsi que Paolo Ortelli dans leurs fonctions et d'élire Attila Kocsis comme représentant de Miduca AG (en tant que remplaçant de Pius Gruber).

Décisions :

Sont réélus pour quatre ans :

Membres du comité directeur :

- Claudia Zürcher, Groupe de formation Kalaidos AG
- Simon Franzen, CVPC
- Paolo Ortelli, CFC

Est nouvellement élu au comité directeur

- Attila Kocsis, Micuda AG

Toutes les personnes élues le sont à l'unanimité pour le mandat 2024–2027.

11. Divers

Aucune question ou remarque n'est formulée sous « Divers ».

Matthias Aebischer remercie Bernhard Grämiger, qui est à la FSEA depuis 20 ans, pour son activité.

Matthias Aebischer remercie toutes les collaboratrices et tous les collaborateurs de la FSEA qui ont organisé l'AD, ainsi que toute l'équipe de la FSEA pour son engagement.

Pour le procès-verbal :

L'exactitude du procès-verbal est confirmée :

Reto Hunziker, responsable de la communication de la FSEA

Matthias Aebischer, président de la FSEA

Zurich, le 24 mai 2024

Partie B : journée politique de la formation continue 15h00–17h00

Le thème de la journée politique de la formation continue était : « Priorités de la politique de la formation continue jusqu'en 2030 ».

Après un exposé de Bernhard Grämiger sur la situation de départ et les priorités de la politique de formation continue du point de vue de la FSEA, les personnes participantes ont discuté en groupes de travail des questions centrales actuelles. Parmi celles-ci figuraient notamment la gestion de l'intelligence artificielle, la formation continue pour le développement durable, la promotion de la valeur et de la prise en compte de la formation continue ainsi que la promotion de l'accès à la formation continue.

Lors de la discussion finale, le président Matthias Aebischer a pris position sur les principaux résultats des groupes de travail.

La réunion a été animée par la vice-présidente Claudia Zürcher.